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СЛАВУТИЧ ПЕРЕХОДИТ В БИЗНЕС-КЛАСС 
В День города'состоялись открытие нового офиса бизнес-инкубатора профкома 
Чернобыльской АЭС и презентация новых бизнес-проектов 

Профсоюзный комитет Чер-
нобыльской АЭС, кажется, го-
тов сказать веское слово в 
дальнейшем развитии эконо-
мики Славутича. Параллельно 
с процессами реструктуриза-
ции и диверсификации станция 
включилась в сложнейший про-
цесс выращивания кадров для 
частного предпринимательства 
и создания предприятий, осно-
ванных на частной собственно-
сти. Причем ставка в этой не-
легкой работе делается на про-
фессиональный и человечес-
кий потенциал, имеющийся на 
ЧАЭС. В конечном счете, у 
профкома и его детища—биз-
нес-инкубатора — единствен-
ная цель: обеспечить рабочи-
ми местами и гарантированным 
будущим людей, которые будут 
высвобождаться в связи с зак-
рытием станции. 

Возникновение бизнес-инку-
батора в недрах профсоюзной 
организации станции вызвало 
легкий шок у зарубежных экс-
пертов. "У них" так не принято, 
"у них" бизнес-инкубаторы — 
под государственным крылом. 
Ну, а "у нас", конкретно в Сла-

вутиче, профсоюзы имеют наци-
ональные особенности и способ-
ны подать руку (простите, крыло!) 
помощи в капитализации всей 
страны. Иноземных экспертов, ка-
жется, удалось переломить, те-
перь осталось переломить самих 
себя и... по осени посчитать рож-
денных в инкубаторе бизнес-цып-
лят. 

Но как еще далеко до урожай-
ной осени Славутичу! Только спу-
стя три года бизнес-инкубатор из 
тесного помещения перебрался в 
просторный офис со служебными 
кабинетами, учебными классами 
и штабными комнатами, где рас-
полагаются группы управления 
принятыми к воплощению проек-
тами. Наконец-то у входа в но-
венький офис появились желто-
голубая ленточка и острые нож-
ницы, прозвучали приветствен-
ные речи, возник традиционный 
хпеб-соль на цветастом рушнике. 

Пламенные речи председате-
ля профкома Чернобыльской 
АЭС Алексея Лыча, мэра Славу-
тича Владимира Удовиченко, уча-
стников коллективного детского 
приветствия и, конечно же, дирек-
тора бизнес-инкубатора Валенти-

ны Созиновой. 
—Человек уверен в своем зав-

трашнем дне только тогда, когда 
его финансовое положение не за-
висит от государства, — говорит 
А.Лыч. — Финансовое положение 
человека только тогда не зависит 
от государства, когда он, через 
свою деятельность, является по-
ставщиком прироста дохода это-
го государства. Через развитие 
предпринимательства—к процве-
танию Украины! 

Что и говорить, неординарные 
мысли для профсоюзного функци-
онера, искушенного в вопросах от-
стаивания прав рабочих в государ-
ственном секторе экономики. Если 
эта теория верна и для частного 
сектора, останется только порадо-
ваться за среднестатистического 
рабочего. Но впрочем, не помеша-
ло бы в приватном секторе парал-
лельно вести работу и по созда-
нию мощного профсоюза, способ-
ного защищать наемную силу и по-
стоянно напоминать работодате-
лю о его обязанностях перед оной. 
Как говорится, принципиальные 
профсоюзные объятия чистогану 
не помеха. 

(Окончание на стр. 4) 

Виталий Толстоногое и Владимир Удовиченко во время торжественной церемонии 
открытия бизнес-инкубатора 
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СЛАВУТИЧ ВСТРЕЧАЕТ СВОЕ БУДУЩЕЕ 
2 июня 2001 года Славутич отметил свое четырнадцатилетие. 

Сегодня самый молодой в Украине, да, наверное, и в Европе, город 
переживает далеко не самые легкие времена — остановлено един-
ственное градообразующее предприятие Славутича — Чернобыль-
ская АЭС; коллектив станции в целом, и каждый работник в част-
ности, пребывает в ожидании перемен и некоторой неопределен-
ности в отношении как своего ближайшего, так и отдаленного бу-
дущего. И те.м не менее нынешний день рождения Славутича не 
стал "праздником со слезами на глазах": город первым в Украине 

принял в коммунальную собственность объекты социальной инфра-
структуры, вводит — уж точно единственный в нашей стране! — в 
эксплуатацию государственное жилье; разворачивают свою деятель-
ность специальная экономическая зона "Славутич" и бизнес-инкуба-
тор профсоюзного комитета ЧАЭС... 

Город живет и развивается, по-прежнему оставаясь городом детс-
ких колясок и многочисленных свадеб. Он обязательно переживет свои 
самые сложные времена — у него для этого есть все основания. 

Фоторепортаж Майи Руденко и Вадима Ивкина 

Празднование Дня города началось в 8 часов 15 минут утра — 
торжественным перерезанием ленты и вручением ордеров 

новоселам дома № 16 Черниговского квартала. Ордера на новое 
жилье получили 32 славутичские семьи 

Городской голова Владимир Удовиченко предложил организовать 
в новом доме кооператив жильцов и обратился к бегающей вокруг, 
ребятне: "Если вы увидите, что мамы и папы, бабушки и дедушки 

портят подъезды и царапают на стенах всякие там надписи, 
приходите и жалуйтесь прямо...." — конец фразы потонул в 

дружном хохоте присутствующих 

Воистину, Славутич — город детей: самые многочисленные 
колонны — детские, воспитанников детсадов и учащихся школ. А 

поглядите, сколько у нас малышей в колясках! Кстати, в самый 
День города в славутичском роддоме появилась на свет девочка... 

Идет в праздничной колонне коллектив ОП ЧАЭС. За ним — 
объекта "Укрытие", МСЧ № 5*s -К 

Все новоселы получили подарки от горис-
полкома: электрочайники, кофеварки, 

телефоны. Малообеспеченным семьям 
городской телефонный узел установил 

телефоны бесплатно 

Владимир Удовиченко открывает празднич-
ный митинг 

Выпускники славутичских школ 2001 года 
поднимают флаг города 

Говорят, еще накануне в доме № 16 шли отделочные работы. Дом 
строили в тесном сотрудничестве СК "Домобудивник" (Чернигов) и 

РСУ (Славутич). Директорам "Домобудивника" А. Роговому и РСУ ' 
В. Мельникову жильцы нового дома вручили караваи 

Праздничное шествие (эх, ностальгия по подзабытым уже массовым 
праздничным демонстрациям!) открыли воспитанники конно-

спортивного клуба — в боярских шапках да плащах с эмблемой 
Славутича. Импровизированный парад "принимали" мэр города, 

представители администрации ЧАЭС н/ » 
и Киевской облгосадминистрации 

Карнавал — так карнавал: кого только не было в детских колоннах — 
мушкетеры, моряки, бабочки, куклы. У каждого детского сада — свои 
лозунги, речевки, приветствия; каждый детский коллектив выглядит 

самобытно 

У нашего городского головы теперь уже две мантии: вторую ему 
вручили от Академии муниципального управления 

т , ш ш і я ш и і и м и ш і и и і и « » і і 
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После торжественного митинга, открытого на площади, состоялась первая регистрация 
бракосочетания в новом зале торжественных событий: сразу пять пар встали на свадебный 

рушник. Говорят, некрасивых невест не бывает — все невесты были красивы, а женихи 
серьезны и полны сознания собственной значимости 

"Выездное заседание казино" в течение 
часа работало на Центральной площади. 
Мальчишки азартно играли... прямо под 

ногами у публики 

№23(111), 7 июня 2001 г. 

Каждый славутичский ребенок в День 
города получил пачку мороженого и 

вдобавок шарик с гербом Славутича и 
лозунгом праздника 

Ъ V -
шт і 
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Город мастеров. В его работе приняли 
участие более двадцати художников, 

гончаров, мастеров плетения макраме и 
вязания из Чернигова и Славутича 

А эта юная славутчанка строит мост. Пока 
через лужу, но у нее все впереди 

Вечер. Вокруг Центральной площади работают небывало много-
численные кафе и кафушечки. Есть где посидеть, но всегда есть и 

те, кому приятнее перекусить на ходу... 

Вечерний концерт. К выступлению готовится Гарик Сукачев и 
группа "Неприкасаемые". Днём, незадолго до начала концерта, в 

большом зале кино-концертного комплекса состоялся показ 
фильма "Праздник", автором которого (постановка, исполнение 

одной из главных ролей) является Г. Сукачев. После фильма 
актер ответил на многочисленные вопросы зрителей 

Через несколько минут семья Анисенко получит сертификат на 
льготный жилищный кредит. Второй такой же сертификат выдан еще 

одной паре из числа "великолепной пятерки" — семье Безручко 

В рамках Дня города состоялась презентация двух новых субъектов 
СЭЗ "Славутич": славутичского отделения предприятия ОМІТЕХ-
Украина, производящего радиокоммуникационную аппаратуру, и 

компании "Термит" — изготовителя утеплительных стройматериа-
лов. На снимке: генеральный директор ОМІТЕХ Людмила Олиниченко 

рассказывает о деятельности предприятия 

Вечерний гала-концерт. На сцене — хореографическая группа 
творческого объединения "Киевщина". В ходе концерта на славутич-

скую сцену также вышли Тарас Петриненко, Алла Попова и другие 
популярные украинские исполнители. Праздник закончился фейер-

верком и молодежной дискотекой, которая продолжалась до поздней 
ночи ' л 

Ко Дню города были определены лучшие предприниматели 
Славутича. Награждение велось в 5 номинациях. На снимке: 

награду получает директор Социально-психологического центра 
Виктор Одиница. В ходе презентации 13 местным предпринимате-

лям были вручены сертификаты на льготное кредитование их 
проектов 
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СЛАВУТИЧ ПЕРЕХОДИТ В БИЗНЕС-КЛАСС 
(Начало на стр. 1) 

Но это так, к слову. 
Бизнес-инкубатор, зареги-

стрированный как коллектив-
ное предприятие, основан-
ное на собственности проф-
союзного комитета Черно-
быльской АЭС, способен ока-
зывать, и уже оказывает, це-
лый спектр услуг тем, кто ре-
шил отправиться в безбреж-
ное бизнес-плавание. При-
чем многие услуги предос-
тавляются бесплатно или на 
льготных условиях. Для нео-
фитов предпринимательства 
это — необычайно важная 
деталь. 

Вот только часть бизнес-
сервиса: консультации по воп-
росам организации предпри-
нимательства, налогообложе-
ния, хозяйственной деятель-» 
ности, сертификации продук-
ции, аттестации персонала и 
производства, внедрения си-
стемы качества... Не испуга-
лись бизнес-дебрей? Движем-

„ся дальше. Разработка учре-
дительных документов, пре-
доставление юридического 
адреса, регистрация предпри-
ятия "под ключ". Беспроцент-
ная финансовая помощь на 
развитие проектов, одобрен-
ных советом бизнес-инкубато-
ра. Предоставление в аренду 
с отсрочкой платежа офисов, 
оборудованных компьютера-
ми, обеспеченных телефо-
ном, электронной почтовой 
связью, временем работы в 
Интернете. 

Вы уже освоились? Пол-
ный вперед! Бизнес-инкуба-
тор готов выступить посред-
ником в переговорах с госу-

дарственными структурами и 
органами государственной вла-
сти, принять на себя ответствен-
ность гаранта перед дебитора-
ми и кредиторами за внедряе-
мые проекты. При желании на-
чинающих бизнесменов воз-
можно долевое участие бизнес-
инкубатора в проектах, а также 
поиск инвесторов в долевое уча-
стие, поиск перспективного рын-
ка спроса и предложений. Если 
мы даже скажем, что инкубатор 
занимается подбором квалифи-
цированного персонала для 
предприятий, организовывает 
выставки, презентации, темати-
ческие семинары с приглашени-
ем ведущих специалистов по из-
бранным темам, — то и тогда 
перечень услуг будет неполным. 
f — Бизнес-инкубатор создан 

• при участии Национальной атом-
ной энергогенерирующей компа-
нии "Энергоатом", Чернобыльс-
кой АЭС, при содействии город-
ских властей и городского обще-
ственного совета, — говорит его 
руководитель В.Созинова. 

С помощью инкубатора неко-
торые проекты, предложенные 
бывшими работниками станции, 
стали реальностью. Еще боль-
ше проектов — в стадии прора-
ботки или внедрения. Некото-
рые их них рассматриваются как 
потенциал специальной эконо-
мической зоны "Славутич". 

Во время презентации внима-
ние присутствующих привлек про-
ект по производству огнезащит-
ных покрытий "FLAMTEKO", кото-
рым руководит Алексей Нефёдов. 
В Славутиче он многим известен 
не только как хороший специалист 
и организатор производства, но и 
как отменный шахматист. Думает-

ся, способность рассчитывать да-
леко поможет Алексею Сергееви-
чу и его единомышленникам не 
ошибиться и в этой экономичес-
кой комбинации. 

— Наше совместное украин-
ско-германское предприятие по 
производству огнезащитных 
смесей на основе технологии 
фирмы "FLAMRO" создается в 
СЭЗ "Славутич" в рамках про-
граммы социальной защиты пер-
сонала ЧАЭС, — объясняет 
А.Нефёдов. — Немецкие парт-
неры работают уже 18 лет. Их 
продукция экспортируется бо-
лее чем в 20 стран мира. Фирма 
разрабатывает и производит ка-
чественные материалы и техно-
логии, позволяющие обеспечить 
повышение огнестойкости про-
мышленных предприятий, стро-
ительных и энергетических 
объектов, в том числе тепловых 
и атомных электростанций. Про-
изводство подобных материа-
лов в СЭЗ "Славутич" даст воз-
можность в значительной степе-
ни удовлетворить потребность 
Украины в огнезащитных сме-
сях, которые будут иметь сто-
имость значительно ниже в срав-
нении с импортной и отечествен-
ной продукцией. 

Стоимость проекта — более 
2,2 млн. гривен. В результате его 
внедрения получат работу 45 
человек. 

Практически все усилия биз-
нес-инкубатора направлены на 
создание малых и средних пред-
приятий. В реальных условиях 
Славутича это наиболее персг 
пективное направление разви-
тия производства. Гигантомании 
в этом деле город, пожалуй, и не 
выдержит. 

Вот еще один интересный 
проект. И снова украинско-гер-
манский. Предприятие по произ-
водству стационарных аккумуля-
торных батарей "НОРРЕСКЕ" 
готовится снабжать своей про-
дукцией энергетику и различные 
отрасли промышленности. Не-
мецкие партнеры выпускают 
треть всех батарей в Германии. 
Их продукцию знают в 47 стра-
нах мира. Новое предприятие 
будет работать в условиях спе-
циальной экономической зоны 
"Славутич", на нем трудоустро-
ится 21 человек. 

Славутичские производ-
ственные мощности позволят 
обеспечить украинскую энерге-
тику аккумуляторными батарея-
ми отечественного производ-
ства, которые соответствуют 
мировым стандартам. Как пока-
зывает экспертиза, экологичес-
кая нагрузка на территорию не 
усиливается. Вся вредная часть 
технологического конвейера ос-
тается в Германии. 

Большие перспективы откры-
ваются перед предприятием 
"OVERALLS" по производству 
средств индивидуальной защиты, 
сервисным центром вентиляции и 
кондиционирования воздуха. 

Еще один "цыпленочек", 
взращенный бизнес-инкубато-
ром, — общество с ограничен-
ной ответственностью "Интел-
лектуальные технологии - Сла-
вутич" (ИТС). Среди его направ-
лений деятельности выделяют-
ся развитие и совершенствова-
ние современных компьютерных 
технологий в области обучения, 
обучение и практическое приме-
нение систем автоматизирован-
ного проектирования работ для 

Деятельность бизнес-инкубатора презентует его директор 
Валентина Созинова и председатель профсоюзного 

комитета ЧАЭС Алексей Лыч 

решения практических задач в 
строительстве и других областях 
промышленности. Так, совмест-
но с городской администрацией 
ИТС разрабатывается проект 
"Славутич виртуальный" по со-
зданию и использованию инфор-
мационного сервиса электрон-
ной трехмерной модели архи-
тектурных сооружений города. 
Совместно с бизнес-инкубато-
ром внедряется проект по обу-

чению и аттестации рабочих 
мест с точки зрения охраны 
труда, пожарной и радиаци-
онной безопасности, про - ' 
мышленной санитарии. 

Проектов много хороших и ' 
разных. Но даже в самом луч-
шем инкубаторе цыплят по 
осени считают. 

Виктор КАПУСТА 
фото Майи РУДЕНКО 
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,ВЕДЕНЫ ИТОГИ КОНКУРСА 
БИЗНЕС-ИДЕЙ 

РЫНОК РЕКОНСТРУИРОВАН. 
ЧТО ДАЛЬШЕ? 

В рамках программы 
TACIS "Смягчение 

социальных послед-
ствий вывода из 

эксплуатации Черно-
быльской АЭС" с 26 

февраля по 19 марта 
был проведен конкурс 

бизнес-идей среди 
жителей Славутича, 

начинающих и действу-
ющих субъектов 

предпринимательской 
деятельности, зарегис-

трированных на 
территории города, 

организаторами которо-
го являлись международ-

ная программа TACIS, 
исполнительный 

комитет Славутичского 
городского совета и 

коммунальное предприя-
тие "Агентство по 

развитию бизнеса в г. 
Славутиче". 

Главной целью конкурса 
было выявление перспек-
тивных предпринимательс-
ких бизнес-идей, содействие 
созданию новых предприя-
тий и рабочих мест для рас-
ширения инфраструктуры 
города и его экономическо-
го развития. 

За период проведения 
конкурса в коммунальное 
предприятие "Агентство по 
развитию бизнеса" было по-
дано 26 анкет участников. 

Группой экспертов прове-
ден анализ предложенных 
бизнес-идей и выявлены ос-
новные направления необ-
ходимой помощи со стороны 
проекта TACIS, в которой 
нуждаются представители 
бизнес-идей. 

Все идеи, которые были 
предложены на рассмотре-
ние экспертного совета, 
очень интересны, и каждая 
из них рассматривалась са-

мым внимательным образом. 
Из 26 бизнес-идей 13 ориен-

тированы на создание производ-
ства, 5 — на организацию тор-
говли, а 8 — на оказание различ-
ных видов услуг населению Сла-
вутича. Значительное большин-
ство участников конкурса плани-
руют вести свою деятельность 
на территории Славутича, в бли-
жайшем регионе или в Украине, 
и только 2 участника собирают-
ся выходить на рынки стран СНГ 
и Восточной Европы. 

Но для создания своего биз-
неса необходим первоначаль-
ный капитал, который бы помог 
предпринимателю в реализа-
ции своей бизнес-идеи. Практи-
чески все участники нуждаются 
в кредитных ресурсах, оборудо-
вании, и часть из них ищут парт-
неров для своего бизнеса. Раз-
мер необходимых инвестицион-
ных средств колеблется от 2 
тысяч до 3 миллионов долларов 
США. Члены экспертного сове-
та обсудили данный вопрос и 
решили, что для поддержки ре-
альных бизнес-идей необходи-
мо помочь в поиске кредитных 
ресурсов и потенциальных 
партнеров. На сегодняшний 
день эта работа очень активно 
проводится, и уже 2 участника 
конкурса получили так необхо-
димые им финансовые сред-
ства в виде кредитов. 

Все участники конкурса 
очень серьезно подошли к сво-
им бизнес-идеям и провели до-
статочно большую работу по 
изучению рынка своих товаров 
или услуг и по подбору помеще-
ния и оборудования для реали-
зации своего бизнеса. Доволь-
но значительная часть участни-
ков конкурса уже имеет опыт 
работы в данном направлении, 
что очень сильно повышает их 
возможности по реализации 
бизнес-идей. Чет&ре^ч^стника 
конкурса самостоятельЯї) раз-

работали бизнес-планы. 
Для анализа и оценки пред-

ложенных бизнес-идей была ис-
пользована система критериев 
оценки по следующим факто-
рам: 

- количество создаваемых 
рабочих мест; 

- срок реализации бизнес-
идеи; 

- наличие необходимых ак-
тивов; 

- регион планируемой дея-
тельности; 

- опыт работы; 
- проведенные мероприя-

тия по реализации бизнес-идеи; 
- наличие собственных 

средств; 
- размер вносимых инвести-

ций на 1 рабочее место. 
В качестве главного принят 

критерий количества создавае-
мых рабочих мест, как наибо-
лее значимый для выполнения 
основных целей программы ЕС 
TACIS "Смягчение социальных 
последствий вывода из эксплу-
атации Чернобыльской АЭС" и 
развития инфраструктуры горо-
да в целом. Количество созда-
ваемых рабочих мест колеба-
лось от 3 и выше, что означает 
ориентацию на создание как 
малых и средних предприятий, 
так и довольно крупных. 

После проведенного экспер-
тным советом анализа бизнес-
идей были приняты решения о 
предоставлении со стороны 
проекта ЕС TACIS "Смягчение 
социальных последствий выво-
да из эксплуатации Чернобыль-
ской АЭС", "Агентства по разви-
тию бизнеса в г. Славутиче" по-
мощи в практической реализа-
ции данных бизнес-идей. 

Приведем некоторые обоб-
щенные данные о принятых экс-
пертным советом решениях от-
носительно предоставляемой 
помощи участникам для реализа-
ции предложенных бизнес-идей. 

1. Для 3-х участников кон-
курса (Быстрое А., Беленков 
Г., Докус С.) будет предос-
тавлена помощь в разработ-
ке бизнес-плана на бесплат-
ной основе. 

2. Для 2-х участников кон-
курса (Дещенко Л., Герман-
чук А.) будет предоставлена 
помощь в подборе и оценке 
помещений. 

3. Для 3-х участников кон-
курса (Филипович В.,Бодак 
С.,Хусалимова Л.) будет 
предоставлена возможность 
размещения в бизнес-инку-
баторе. 

4. Для 5-ти участников 
конкурса (Дещенко Л., Жу-
равлев А., Зинченко Т., Кру-
ковец В., Лапаев А.) будет 
предоставлено оборудован-
ное рабочее место. 

5. Для 5-ти участников 
конкурса (Дещенко Л., Локо-
таш Ю., Докус С., Германчук 
А., Яновский Э.) будут пре-
доставлены бесплатные 
консультации и информаци-
онная поддержка. 

6. Для 11-ти участников 
конкурса (Дещенко Л., Зин-
ченко Т., Ананьев А., Гер-
манчук А., Докус С., Лапаев 
А., Беленков Г., Быстрое А., 
Медведев В., Миркина Е., 
Хусалимова Л.) будет предо-
ставлена помощь в оформ-
лении заявок на Фонд под-
держки инициатив (проект 
ЕС TACIS), городской фонд 
"Славутич. Чернобыльская 
АЭС. Развитие" и Микрофи-
нансовый банк. 

Всех благодарим за уча-
стие в конкурсе и актив-
ную жизненную позицию, 
желаем успеха в реализа-
ции своей бизнес-идеи 

НИКИТЕНКО Л.М., 
руководитель группы 

бизнес-планирования и 
инвестиций 

Вопрос реконструкции славутич-
ского рынка назревал давно: 'ТС" 
неоднократно обращался к этой 
теме в своих публикациях. Поэтому 
я, как автор большинства из этих 
публикаций, не без радости отмети-
ла первые изменения, которые на-
чали происходить на вещевой пло-
щадке рынка, — в частости, появ-
ление рада новых стационарных па-
латок, выглядящих куда эстетичнее 
и кажущихся удобнее для торгую-
щих, чем прежние крытые лотки. 

Однако, зайдя на рынок в вы-
ходной день, даже не слишком 
наблюдательный человек обяза-
тельно задаст себе вопрос: поче-
му красивые красно-белые палат-
ки из металлочерепицы пустуют, а 
торговцы, перекрывая их, устанав-
ливают в технологическом прохо-
де Свои прежние разномастные 
палатки? Я задавала этот вопрос 
многим торгующим. Из их ответов 
удалось собрать следующий пере-
чень претензий к "замечательному 
палаточному новшеству", как на-
звал его один из торговцев: 

- Прилавки новых лотков- па-
латок не слишком широкие, по-
этому на них неудобно разме-
щать товар, занимающий много 
места: верхнюю и летнюю одеж-
ду, постельное белье. 

-Указанные лотки удобны лишь 
для размещения мелкого товара, 
а им торгуют на рынке не многие. 

- Новые палатки совершенно не 
позволяют покупателю не только 
произвести хотя бы предваритель-
ную примерку-прикидку понравив-
шегося изделия, но даже просто 
подойти и рассмотреть предлагае-
мый товар поближе. 

- Стены лотков не снабжены 
какими-либо средствами для кре-
пежа вешалок, на которых мож-
но было бы разместить товар. 
Торговцы опасаются, что, если 
они начнут сверлить в стенах 
дырки и делать крепеж самосто-
ятельно, переборки между торго-
выми местами просто не выдер-
жат и разрушатся. 

- Функционально торговые лот-
ки также не слишком удобны: кон-
струкции снабжены порожками, 
что мешает переносить через них 
сумки с товаром и перетаскивать 

"кравчучки" — не секрет, что боль-
шинство торговцев именно так пе-
ревозят свой товар. По этой же 
причине не слишком удобны и пол-
ки, предусмотренные в лотках. 

- Лотки не оборудованы места-
ми для сидения, а ведь рабочий 
день торговцев в летнее время со-
ставляет чуть ли не 12 часов. 

- Новые палатки-лотки значи-
тельно выше прежних, и поэто-
му, несмотря на наличие "козырь-
ка", совершенно не защищают 
товар от солнечных лучей, и сле-
довательно, выгорания. Весьма 
сомнительно, что они смогут за-
щитить товар от до>едя и снега 
— уже сегодня, менее чем через 
месяц после их установки, в от-
дельных местах видны дождевые 
потеки, а не снабженные специ-
альными прокладками, стыки ме-
таллочерепицы очевидно про-
пускают воду. 

В числе причин, называемых 
"рыночниками", и дороговизна но-
вых торговых мест: по их словам 
одно место в месяц будет стоить 
от 120 фивен плюс 4,5 гривни "ме-
стового" за день торговли — боль-
шинство торгующих просто не 
имеют таких доходов, которые 
окупили бы подобные затраты. Но 
главная причина, называемая 
всеми респондентами, — это то, 
что при реконструкции админист-
рация рынка не поинтересова-
лась их мнением в отношении гря-
дущих перемен. 

- Так сложилось, что един-
ственное наше рабочее место — 
рынок. Может быть, мы и хотели 
бы работать в другом месте, но 
не имеем такой возможности. За-
чем же лишний раз подчеркивать, 
что мы совсем ничего не значим, 
и делать нашу, и без того мало 
приятную, работу совсем невыно-
симой? — сказала одна из моих 
рыночных собеседниц. 

Майя РУДЕНКО 
P.S. Еще не вся территория 

вещевого рынка реконструирова-
на. Еще есть время разрешить 
явно назревающую конфликтную 
ситуацию. Может быть, админи-
страции рынка все же стоит по-
советоваться с торгующими? 

ж 
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ОБЪЕКТ "УКРЫТИЕ" 
В ОЖИДАНИИ 
ОБНАДЕЖИВАЮЩИХ 
ВЕТРОВ ПЕРЕМЕН 
Сложное впечатление оставила проведенная на 
прошлой неделе встреча оперативного персонала 
"Укрытия" с руководителями объекта 

В таком "формате" они 
давно не встречались — ви-
димо, не до того было... А 
вопросов накопилось о-го-го! 
Туго затянувшийся кцу(?ок 
проблем разрубить в одноча-
сье уже не так просто, а об-
щаться-то с людьми нужно. 
Хотя бы для того, чтобы рас-
стояние между "низами" и 
"верхами" не превратилось в 
полный провал. 

Исполняющий обязаннос-
ти заместитель главного ин-
женера ЧАЭС, начальник 
объекта "Укрытие"(по новой 
версии) В.А.Лисниченко об-
рисовал положение дел. Кар-
тина получилась удручаю-
щая. С начала нынешнего 
года впервые не освоены 
аккуратно поступающие на 
"Укрытие" средства из бюд-
жетного фонда Л ПА в соот-
ветствии с государственной 
Комплексной программой 
работ на ОУ. На конец мая 
из выделяемых на хоздея-
тельность 9,72 млн. гривен 
на счетах осталось 3,45 млн. 
К сожалению, тенденция та-
кова, что эта сумма будет 
увеличиваться и может при-
вести к провалу годового 
плана. 

По движению вклада Ук-
раины в SIP картина еще 
хуже. Из предусмотренных к 
освоению 6,3 млн. гривен не-
тронутыми остается 5,1 млн.! 
Израсходованная сумма — 
1,2 млн. гривен — фактичес-
ки ушла на содержание укра-
инской части Группы управ-
ления проектом SIP (зарпла-
та, питание,командировки и 
проч.). 

На объекте приостанов-
лены практически все рабо-
ты. Несколько оживляют об-
щую картину лишь занятые в 
зоне "Укрытия" подрядчики 
столичного предприятия "Ук-
рэнергобуд" (строительство 
объектов "малой" стройба-
зы). 

На самый болезненный 
вопрос оперативников — ког-
да же начнутся полномасш-
табные стабилизационные 
работы на объекте? — ответ 
последовал скорее из разря-
да желаемых, чем реально 
осуществимых: в сентябре 
следующего года. Вряд ли 
кто-либо из присутствующих 
серьезно воспринял такую 
робкую попытку обнадежить 
изнуренных неопределенно-
стью и "простаивающих" спе-
циалистов. Ведь ни фор-
мально, ни физически "сар-
кофаг" не готов принять 
большого количества под-
рядчиков, не говоря уже об 
уйме времени, которое по-
требуется для подготовки 
нормативной и проектной 
документации. 

На встрече люди интере-
совались также предполага-
емым статусом объекта "Ук-
рытие" в новом предприятии 
ГСП ЧАЭС. На это В.А.Лис-
ниченко ответил, что еще 
рано говорить об объедине-
нии цехов и подразделений 
ЧАЭС и "Укрытия", хотя, ско-
рее всего, это будет одно 
предприятие. 

Свое видение некоторых 
первопричин и следствий 
сложившейся на объекте не-
благоприятной ситуации из-
ложил на совещании замес-

титель генерального директора 
ЧАЭС по объекту "Укрытие" (по 
старой версии) В.И.Купный. В 
частности, он высказал свою 
точку зрения, отвечая на воп-
рос: можно ли ожидать улуч-
шения дел на чернобыльской 
площадке, и в частности на "Ук-
рытии", с приходом нового пра-
вительства Украины? 

— Да, определенные надеж-
ды есть. Думаю, в связи с таки-
ми переменами у нас все же во-
зобновится нормальная работа. 
Когда такое было, чтобы бюд-
жетные деньги оставались на 
счетах неосвоенными? Раньше 
ведь было наоборот — не хва-
тало средств. Хочется верить, 
что если наши проблемы дой-
дут до А.Кинаха, он вряд ли 
смирится с таким положением 
дел. Вы только посмотрите, что 
делается! Если суммировать 
все источники поступления 
средств, то сегодня на объек-
те "Укрытие" концентрируется 
около 1 млрд. долларов. Поэто-
му неудивительно, что со вре-
менем появляется все больше 
желающих, даже не приближа-
ясь к объекту, приложиться к 
этим деньгам. Отсюда и неуте-
шительный баланс. Согласно 
первоначальным планам, за три 
года реализации SIP должно 
было быть освоено 290 млн. 
долларов, а реально эта сумма 
вылилась в 82 млн., которые, 
как известно, потрачены в ос-
новном на консультационные и 
административные услуги. 

Ералаш в управлении объек-
том продолжается — и вы сами 
это ощущаете. 

Да, не все так просто. Имен-
но поэтому в сложившихся ус-
ловиях только разговор напря-
мую, без обиняков способен 
вызвать взаимопонимание и до-
верие людей, тем более если от 
этого прямо или косвенно зави-
сит их дальнейшая судьба. С 
этой точки зрения удручающе 
выглядят некоторые "тайны ко-
ролевского двора", которые 
приоткрыл председатель проф-
кома ОУ А.А.Киселев, отвечая 
на вопрос о компенсационных 
выплатах. 

— В НАЭК "Энергоатом" фи-
нансовый отчет ЧАЭС за про-
шлый год был признан неудов-
летворительным. Такую оценку, 
прямо скажем, нечасто ставят 
атомным станциям. К сожале-
нию, есть на то свои основания. 
В 2000 г. за счет прибыли стан-
ции (из этого источника, соглас-
но колдоговору, работники ОУ 
тоже должны получать компен-
сацию за неиспользованные пу-
тевки) только по ОРСу списаны 
дисконты на общую сумму 7,6 
млн. гривен. Это стало одной из 
причин, по которой профком 
станции отложил подписание 
акта выполнения колдоговора 
ЧАЭС. На поверхность всплы-
вают цифры, которые невоз-
можно втиснуть в логику нор-
мального хозяйствования. Ска-
жем, был случай, когда 500 тыс. 
гривен ушло на уценку... водки. 
Возможно даже, что по этому 
договору предприятие должно 
было поставить на станцию 
продукцию производственно-
технического назначения. По 
прямым договорам ЧАЭС мимо 
ОРСа поставщик предлагает 
водку, цена которой превыша-
ет наши рыночные мерки. Но в 
том конкр£тКо.(ацслучае для 
того, чтобы реализовать "огнен-

ную воду" в Славутиче, ее 
нужно — что? Правильно — 
уценить, а потери, хочешь не 
хочешь, отнести на прибыль 
от хоздеятельности. Это 
только один из наиболее "эк-
зотических" примеров расхо-
дования наших денег. В про-
шлом году за невыполнение 
своих договорных обяза-
тельств станция выплатила в 
виде штрафа одному из 
предприятий 519тыс.гривен 
"живыми" деньгами. Для 
сравнения: сумма еще не-
выплаченных работникам 
"Укрытия" компенсаций за 
неиспользованные в про-
шлом году путевки состав-
ляет 602 тыс.гривен. На 
фоне подобных примеров 
"хозяйствования" имеет ли 
кто-либо моральное право 
обвинять объект "Укрытие" в 
нецелевом и неэффектив-
ном использовании бюджет-
ных средств? И это при том, 
что выше речь шла только о 
договорах по одному подраз-
делению и приводились 
лишь цифры, лежащие, так 
сказать, на поверхности. 

Здесь еще были вопро-
сы по поводу предполагае-
мого статуса ОУ в новом 
предприятии ГСП ЧАЭС. 
Вопрос действительно не-
сколько преждевременный. 
Сейчас готовится устав ново-
го предприятия. К сожале-
нию, мне трудно комментиро-
вать этот процесс, посколь-
ку трудовой коллектив в лице 
профкома фактически от-
странен от подготовки и ус-
тава, и структуры. Делается 
все это "келейно", без при-
влечения представителей 
объекта "Укрытие" и профко-
ма. А ведь согласно статье 9 
Закона о предприятиях в Ук-
раине ".. устав утверждается 
собственником (собственни-
ками) имущества, а для госу-
дарственных предприятий — 
собственником имущества 
при участии трудового кол-
лектива". 

Какие же впечатления вы-
несли с этой встречи ее уча-
стники? С этим вопросом я 
обратился к начальнику сме-
ны блока ОУ А.В.Химачу. 

— Беспокоит неустойчи-
вость нашего положения. 
Куда мы движемся? Какие 
работы и когда будут прово-
диться на объекте? Вопросы 
остаются без ответа. Когда 
человек меньше занят на ра-
боте, происходит дисквали-
фикация, деградация персо-
нала, потеря профессиона-
лизма. Отсюда ощущение 
незащищенности, апатии. Я 
лично за свое будущее уве-
рен — в "Укрытии" я буду ра-
ботать. Но разве от этого лег-
че? Меня волнует, к приме-
ру, эмоциональное состоя-
ние тех, кто работает рядом, 
— начальников смен элект-
роцеха, цеха технического 
обслуживания, других. И се-
годня нужно серьезно думать 
о психологической устойчи-
вости персонала, которая 
может быть достигнута толь-
ко при нормальной, уравно-
вешенной и целенаправлен-
ной деятельности по эксплу-
атации и преобразованию 
объекта "Укрытие". 

Владимир КОСТЕНКО 
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• 6 ИЮНЯ - ДЕНЬ ЖУРНАЛИСТА 

...РАДИ НЕСКОЛЬКИХ 
СТРОЧЕК В ГАЗЕТЕ 

За два года существования городской газеты славутчане сотни раз встречались 
на ее страницах с ведущим журналистом нашего издания Майей Руденко. Многие с 
ней сталкивались лично (и, я думаю, не скоро забудут эти встречи). А недавно много-
миллионная телеаудитория ведущих украинских и российских каналов в репортажах 
о 15-летней годовщине Чернобыльской катастрофы не могла не заметить краси-
вую и серьезную журналистку рядом с Президентом Кучмой. Не пора ли познакомить-
ся поближе? Итак, представляем: Майя Руденко. 

І -і 

Досье "СС": Майя Фелик-
| совна Руденко. 

Дата и место рождения: 
; 13 мая, г.Чернигов. 

Образовательная стезя: 
настойчиво "грызла гранит на-
уки" в черниговских школе 
№ 3, вечерней школе №1, 
радиотехникуме, на отделе-
нии русской филологии Не-
жинского государственного пе-
дагогического института. 

Трудовая дорожка: лабо-
рант, швея, санитарка, тренер 
по аэробике, учитель русско-
го языка и литературы, коррек-
тор редакции, корреспондент 
газет "Черниговский полдень", 
Пульс недели" и "Теледень-

Славутич". 
Информация ДСП: лауре-

ат ежегодной премии Черни-
говского медиа-клуба "Журна-
лист года" (1999). 

Хобби: штанга и коллек-
ционирование "Ролс-Ройсов" 
и авиабилетов на Багамы, 
Мальту, Карибы, Гавайи и т.д. 
(шутка). 

Семейное положение: за-
мужем, дочь Наталья, 13 лет, 
сын Дмитрий, 9 лет. 

12-БИС вопросов "СС": 
1. Самое приятное воспо-

минание из детства? 
— Когда мне было три 

года, мы получили новую 
квартиру. Красивые, светлые 
обои и... фломастеры, приве-
зенные папой из командиров-
ки, "свежеподаренные" мне... 
Мама с папой уходят на ра-
боту. То ощущение творчес-
кой свободы при художе-
ственной доработке стен "под 
Хохлому" я помню до сих пор. 
Сюрприз для родителей удал-
ся на все сто процентов... 
Сразу признаюсь, что родите-
ли меня никогда не били. 

2. Тебя в детстве дергали 
за косички? 

— Естественно, причем за 
обе. 

3. Самый безумный посту-
пок в твоей жизни? 

— Вся моя жизнь — 
сплошной безумный посту-
пок, достаточно посмотреть 
записи в моей трудовой книж-
ке. Впрочем, фраза "вся моя 
жизнь" явно неудачна. По 
всей видимости, самый бе-
зумный поступок еще не со-
вершен. 

4. Насколько я знаю, ты ку-
ришь, куришь, куришь! Какой 
пример ты подаешь детям? 

— Да, я еще пью и играю в 
карты на деньги! Вообще-то я 

каюсь, причем регулярно. Броса-
ла раз двадцать. Единственное, 
что могу сказать подрастающему 
поколению по этому поводу — 
лучше и не начинать этого делать. 
Это гораздо проще, чем затем от-
выкать... Кстати, последние 3 
месяца я не курю. 

5. Что тебя раздражает в 
мужчинах? 

— Все приемлемо, кроме по-
пыток выдать себя за кого-то дру-
гого. Впрочем, есть одна черта, 
которая не столько раздражает, 
сколько разочаровывает, — неса-
мостоятельность многих мужчин. 
Такое впечатление, что во мно-
гих мужчинах половые рефлексы 
еще остались, а навыки быть на-
дежным плечом — безнадежно 
утеряны. 

6. Журналист — это болезнь 
или диагноз? 

—Это верно и вовремя проди-
агностированная болезнь^еотбля 
чего люди институты заканчива-
ют — чтобы заумно отвечать 
на простые вопросы!—О.Ф.) 

7. Из каких "кирпичиков" скла-
дывается понятие "свобода 
слова"? 

— Сложный вопрос. ЭТО зави-
сит от конкретного "каменщика". 
Но если честно, в нашей стране 
свобода слова — это песочный 
замок у кромки воды. 

8. Какие украинские издания 
причастны к черному пиару? 

— Все! Только с разной долей 
участия. Я не знаю издания, кото-
рое по-настоящему является 
объективным... 

9. Говорят, что за деньги 
можно купить любого журналис-
та. Это так? 

— Есть хороший французский 
анекдот "в тему": "У вас есть не-
продажные женщины?' — "Есть. 
Но стоят они очень дорогоГ 

10. Если бы тебе предложи-
ли редактировать мемуары на-

шего Президента или за те 1 

же деньги (!) вскопать огород і 
"отсюда и до обеда"? 

— Да ты знаешь, пере-
фразируя известные слова 
Портоса, копать — это т?,к» 
романтично! I 

11. Как ты думаешь, фе 
тиваль "Золотая осень Сла^^ 
вутича" — это серьезно? 

— Конечно. Люди, которые 
в это не верят— не верят в бу-
дущее наших детей. Возможно, 
предстоит период определен-
ной реорганизации. Возможно, 
это будет гораздо скромнее, 
чем раньше. Но сохранить фе-
стиваль детского творчества— 
насущная необходимость... 
Хотя до сих пор сомнительно, 
состоится ли "ЗОСя-2001" — Я 
денег на нее нет, ответа "да" Jj 
или "нет" — тоже. 

12. Как тебе удалось 
так близко подобраться к 4 
Президенту во время его Щ 
последнего визита в Славу-1 
тич? Это правда, что его ; 
охрана не слишк(>м-то лю-
безна при общении? 

— Правда. Охрана намере-1 
валась дважды уронить мен 
на свежевспаханный газон. 1С 
молча сопротивлялась. А подо-
бралась... Так это конкретное 
проявление профессиональ-
ного навыка — проскочить в 
нужное место в нужное время 
— меня просто охрана попри-
держала на "проскоке". 

12-бис: Вопрос, который 
ты хотела бы задать тако-
му интересному человеку, как 
Майя Руденко? 

— Насколько всерьез и как 
долго я буду заниматься жур-
налистикой? 

Олег ФЕДОРЕНКО, 
редактор интернет-издания 

"Славутич-Сечь" 
(www.radio.cn.ua) 

ЛЕЧИТЕСЬ ТРАВАМИ, СОБЛЮДАЯ ОСТОРОЖНОСТЬ 
Около двух лет назад был 

бум на китайский женьшень. Те-
перь на пике моды находится 
"чудодейственная" травка кав-
казский морозник (я писала о 
нем в 'ТС" от 26 апреля с.г.). 
Травку с зеленоватыми цветоч-
ками покупают многие женщи-
ны: народная молва говорит, 
что морозник — прекрасное 
средство для похудения. 

Почему же в справочниках 
лекарственных растений ни 
слова не написано об этой тра-
ве? Это не оплошность и не за-
бывчивость составителей. Дело 
в том, что включать в популяр-
ные издания ядовитые расте-
ния запрещено. Поэтому вы 
никогда не найдете там рецеп-
тов пюре из поганок, чая из лю-
тиков и настойки из мухоморов. 

По степени ядовитости мо-
розник находится на втором ме-
сте после моментально убиваю-
щих ядов, однако разница меж-
ду клинической дозой и смер-
тельной настолько мала, что, 
образно выражаясь, три капли 
на стакан еще не лечат, а четы-
ре — уже убивают. 

Почему же решили, что эта 
травка годится для сбрасывания 
веса? Морозникспособствует уве-
личению выведения мочи. Около 
100 лет назад его настойки приме-
нялись для лечения водянки. Те 
люди, полнота которых вызвана 
отечностью, после применения мо-
розника похудеют, а вернее—уда-
лят из организма лишнюю жид-
кость. Но ведь сегодня существу-
ет масса безвредных мочегонных 
препаратов и травяных сборов. А 

что же касается жировои клет-
чатки, то на нее морозник по-
действовать не в состоянии. 

Учитывая повальную негра-
мотность в области ботаники и 
биологии, шанс употребить не 
ту травку очень высок. 

Чтобы оградить себя от 
опасных последствий, следует: 

- перед употреблением лю-
бой травы, даже неядовитой, 
посоветоваться с врачом; 

- почаще заглядывать в ле-
карственные справочники; 

- не верить фито-советам 
знакомых; 

- приобретать любые био-
логически активные добавки 
только у медицинских работни-
ков (врачей и фармацевтов). 

Маргарита ЛУЧИЦКИХ, 
врач-санолог 

http://www.radio.cn.ua
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ОГОЛОШЕННЯ 

про проведення відкритих торгів 
на закупівлю товарів 

за рахунок державних коштів 
1. Замовник торгів: відособлений підрозділ "Чорнобильська 

атомна електростанція" Національної атомної енергогенеруючої 
компанії "Енергоатом". 

1.1. Поштова адреса: 07100, м.Славутич Київської області, 
ВПЧАЕС, а/с 10—11. 

1.2. Відповідальний за проведення торгів: провідний інженер 
ВМТЗ Зубчевський Ю.А., телефон (04479) 2-62-21, факс (04479) 
2-62-20. 

2. Інформація про закупівлю товарів: слюсарно-монтаж-
ний інструмент (ключі, викрутки, молотки, кувалди, напильники). 

Шифр закупівлі: ЧАЕС — закупка — 04-051-2001. 
3. Процедура здійснення закупівлі: відкриті торги. 
4. Місце та спосіб отримання тендерної документації: 
4.1. Місце отримання: Україна, 07100, Київська обпать, м.Сла-

вутич, вул. Дружби Народів, 9, ВП "ЧАЕС", тендерний комітет № 4 
4.2. Граничний термін отримання тендерної документації: 

27.07.01 p., 16.00. 
4.3. Тендерна документація буде надана референту після його 

письмового запиту організаторові торгів (голові тендерного комі-
тету № 4 — заступнику генерального директора Голоскоковій 
В.Ю.), листи-оригінали. 

4.4. Спосіб отримання тендерноїдвкументації: нарочним з на-
данням довіреності на отримання аоо поштою на письмовий за 
пит референта. 

5. Вартість тендерної документації: не вимагається. 
6. Місце та кінцевий строк подання тендерних пропозицій: 
6.1. Місце подання: Україна, 07100, Київська область, м.Сла-

вутич, вул. Дружби Народів, 9, ВП "ЧАЕС", тендерний комітет № 4. 
6.2. Термін подання: 27.07.01 p., до 16.00. 
7. Місце та дата розкриття тендерних попозицій: 
7.1. Місце розкриття: Україна, 07100, Київська область, м.Сла-

вутич, вул. Дружби Народів, 9, ВП "ЧАЕС", тендерний комітет № 4. 
7.2. Термін розкриття: 31.07.01 р., о 14.00. 
8. Додаткова інформація: довідки за телефонами-факсами: 

(04479) 2-62-21,2-62-20. 
* * * 

1.2. Відповідальний за проведення торгів: інженер ВМТЗ 
Антіпов М.О., телефон (04479) 2-60-25, факс (04479) 2-62-20. 

Інформація про закупівлю товарів: електроди зварю-
і ^ , проволока зварювальна. 
"Нот № 1 — електроди ЕА, ЦУ, УОНИИ — 4,85 т (продукція 

юбництва Волгодонського електродного заводу або Іжорсь-
^^"^ j f заводів (С.-Петербург). 

Лот № 2 — електроди АНО (MP) — 3,8 т. 
Лот № 3 — проволока звар. нержавіюча — 1,05 т. 
Лот № 4 — проволока звар. углерод. — 1,55 т. 
Загальна маса — 11,3т 
Шифр закупівлі: ЧАЕС — закупка — 04-058-2001. 
3. Процедура здійснення закупівлі: відкриті торги. 
4. Місце та спосіб отримання тендерної документації: 
4.1. Місце отримання: Україна, 07100, Київська облать 

м.Славутич, вул. Дружби Народів, 9, ВП "ЧАЕС", тендерний 
комітет № 4. 

4.2. Граничний термін отримання тендерної документації: 
27.07.01 p., до 16.00. 

4.3. Тендерна документація буде надана референту після його 
письмового запиту організаторові торгів (голові тендерного комі-
тету № 4 — заступнику генерального директора Голоскоковій 
В.Ю.), листи оригінали. 

4.4. Спосіб отримання тендерної документації: нарочним з на 
данням довіреності на отримання або поштою на письмовий за-
пит референта. 

5. Вартість тендерної документації: не вимагається. 
Місце та кінцевий строк подання тендерних пропозицій: 
1. Місце подання: Україна, 07100, Київська область, м.Сла-

йч, вул. Дружби Народів, 9, ВП "Чорнобильська АЕС", тендер 
' чий комітет № 4. 

6.2. Термін подання: 27.07.01 р., до 16.00. 
7. Місце та дата розкриття тендерних попозицій: 
7.1. Місце розкриття: Україна, 07100, Київська область, 

м.Славутич, вул. Дружби Народів, 9, ВП "ЧАЕС", тендерний 
комітет № 4. 

7.2. Термін розкриття: 31.07.01 р., о 10.00. 
8. Додаткова інформація: довідки за телефонами-факсами 

(04479) 2-62-20, 2-60-25. 
8.1. Тендерній пропозиції, поданій вітчизняним виробником, 

надається перевага шляхом застосування преференційної по-
правки до її ціни. 

* * * 

1.2. Відповідальний за проведення торгів: інженер ВМТЗ 
Антіпов М.О., телефон (04479) 2-60-25, факс (04479) 2-62-20. 

2. Інформація про закупівлю товарів: металеві вироби (бол-
ти, гайки, винти, шурупи, саморізи, дюбелі, цвяхи, шайби, сітка 
"Рабиця", проволока сталева, проволока колюча). 

Загальна маса — біля 7,2 т. 
Шифр закупівлі: ЧАЕС — закупка — 04-053-2001. 
3. Процедура здійснення закупівлі: відкриті торги. 
4. Місце та спосіб отримання тендерної документації: 
4.1. Місце отримання: Україна, 07100, Київська облать 

м.Славутич, вул. Дружби Народів, 9, ВП "ЧАЕС", тендерний 
комітет № 4. 

4.2. Граничний термін отримання тендерної документації: 
20.07.01 p., до 16.00. 

4.3. Тендерна документація буде надана референту після його 
письмового запиту організаторові торгів (голові тендерного комі-
тету № 4 — заступнику генерального директора Голоскоковій 
В.Ю.), листи оригінали. 

4.4. Спосіб отримання тендерної документації: нарочним з на-
данням довіреності на отримання. 

5. Вартість тендерної документації: не вимагається. 
6. Місце та кінцевий строк подання тендерних пропозицій: 
6.1. Місце подання: Україна, 07100, Київська область, 

м.Славутич, вул. Дружби Народів, 9, ВП "ЧАЕС", тендерний 
комітет № 4. 

6.2. Термін подання: 20.07.01 р., до 16.00. 
7. Місце та дата розкриття тендерних пропозицій: 
7.1. Місце розкриття: Україна, 07100, Київська область, м.Сла-

вутич, вул. Дружби Народів, 9, тендерний комітет № 4. 
7.2. Термін розкриття: 24.07.01 р., об 11.30. 
8. Додаткова інформація: довідки за телефонами-факсами: 

(04479) 2-62-20, 2-60-25. ч. - h . ^ 

ЗАКРЫТИЕ И ДИВЕРСИФИКАЦИЯ АЭС 
(УКРАИНА И ОПЫТ ГЕРМАНИИ) 

(Начало в №№ 10 — 21) 
Учет первых двух образую-

щих позволяет не только раци-
ональным образом распоря-
диться накопленными возмож-
ностями всей инфраструктуры 
Чернобыльской станции, но и, 
что значительно продуктивнее, 
создать единый в техническом, 
технологическом и, отчасти, в 
финансовом отношении комп-
лекс по снятию с эксплуатации 
энергоблоков ЧАЭС и преоб-
разованию объекта "Укрытие" 
в экологически безопасную си-
стему. Не исключено, что это 
единственно реальный в фи-
нансовом отношении способ 
достойного решения всей 
сложнейшей и запутаннейшей 
проблемы ЧАЭС — Славутич 
— "Укрытие". 

Ценность образующей 
"повторное использование 
площадки" в условиях ОП 
"ЧАЭС" (как, впрочем, и в ус-
ловиях АЭС "НОРД") на пер-
вых этапах процесса снятия 
станции с эксплуатации мало 
заметна. Это обусловлено 
тем парадоксом (хотя для 
инвестиционной практики 
данное противоречие являет-
ся обычным явлением), что 
финансы необходимо вкла-
дывать сегодня, а реальная 
отдача от них начнет прояв-
ляться "не завтра" и даже "не 
послезавтра", а существенно 
позднее. В случае АЭС 
"НОРД" — более чем через 
десять лет. Но эта будущая 
отдача во много раз перекро-
ет сегодняшние затраты по 
данному направлению, даже 
с учетом операции дисконти-
рования. 

В случае ОП "ЧАЭС" мож-
но указать на три самые круп-
ные возможности получения 
такой полезности: 

Первое. Использование 
инфраструктуры (в том числе 
и созданной в процессе сня-
тия ЧАЭС с эксплуатации и 
преобразования объекта "Ук-
рытие") для решения про-
блем обращения и кондици-
онирования всех радиоактив-
ных отходов 30-километро-
вой (10-километровой) зоны 
ЧАЭС. 

Второе. Решение всеобо-
стряющихся проблем, свя-
занных с городом Припятью. 

Третье. Открытие желез-
нодорожного сообщения 
(первоначально грузового, а 
затем пассажирского) по быв-
шей железнодорожной ветке 
Чернигов — Хмельницкий. 

Образующая "пригод-
ность хранилища топлива" 
должна быть рассмотрена, в 
первую очередь, по следую-
щим трем характеристикам: 

- возможность поместить 
в него все отработавшее (но 
не разрушенное в период 
хранения) ядерное топливо, 
имеющееся на площадке, с 
обеспечением установленно-
го правилами резерва на не-
предвиденные (аварийные) 
ситуации; 

- возможность помеще-
ния в хранилище всех разру-
шенных элементов ядерного 
топлива, то есть имеющих 
такие повреждения, которые 
не позволяют обеспечить их 
хранение по стандартной тех-
нологии; 

- нормативная длитель-
ность хранения ядерного топ-
лива в хранилище и срок 
службы данного хранилища. 

Образующая "возмож-
ность для обращения с от-
ходами и варианты захоро-
нения" должна быть рас-
смотрена на нормативной и 
законодательной базе Украи-
ны, рекомендаций МКРЗ, 
МАГАТЭ, соответствующих 
организаций Европы, достиг-
нутого опыта по данной про-
блеме в других странах, в 

первую очередь — европейских. 
Поскольку мы рассматрива-

ем здесь "возможности" с точки 
зрения их ограничительной зна-
чимости для процесса снятия 
ЧАЭС с эксплуатации, мы долж-
ны, в первую очередь, пере-
брать и проанализировать те 
образующие, которые имеют 
негативный оттенок. Причем в 
каждом случае мы должны пол-
ностью разобраться с объемом 
такой "негативности". В рассмот-
рение должны быть включены 
как объективные стороны, так и 
групповые и субъективные ин-
тересы. Учет последних пред-
ставляет интерес (возможно, 
только в редких случаях) пото-
му, что в экстравагантной фор-
ме выражает более общую за-
интересованность, по тем или 
иным причинам еще себя не 
проявившую в общественно при-
нятых формах поведения. 

Из образующих "финансо-
вой" составляющей (4.3.) нам в 
условиях ОП "ЧАЭС" и Украины 
в целом необходимо обращать 
внимание на все и вся. Надо 
осознать (лучше сказать — дав-
но пора осознать), что при обра-
щении с бюджетными средства-
ми не только такой вольности, 
которая была у нас при обраще-
нии с хозяйственными деньгами, 
получаемыми за выработанную 
электроэнергию, но и, вообще, 
любой вольности нам никто не 
позволит. Следовательно, в ко-^ 
нечном счете, наши успехи в 
решении финансовых проблем 
будут исключительно зависеть 
от наших способностей, нашей 
сообразительности, нашей на-
пористости во всех аспектах 
бюджетной политики. 

В этом контексте "возмож-
ности бюджета" должны вос-
приниматься с нашей стороны 
не в пассивном наблюдении за 
тем, как кто-то что-то включает 
в государственный бюджет по 
проблемам ЧАЭС и 'Укрытие", а 
в активном навязывании своей 
позиции по этим строкам бюдже-
та (безусловно, технически, со-
циально, политически, финансо-
во безупречно обоснованной). 
Необходимость наступательной 
политики в этом вопросе вызы-
вается еще и тем обстоятель-
ством, что в структурах власти 
Украины существует три силь-
ных течения, каждое из которых 
по-своему стремится снизить 
нагрузку на государственный 
бюджет со стороны потребнос-
тей снимаемых с эксплуатации 
энергоблоков ЧАЭС и объекта 
"Укрытие". 

Первое течение. Как можно 
большую долю затрат по про-
блеме ЧАЭС — "Укрытие" пере-
ложить на плечи будущих поко-
лений Украины, когда экономи-
ка страны твердо станет на ноги. 

Второе течение. Как можно 
большую долю затрат по реше-
нию проблемы ЧАЭС — "Укры-
тие" переложить на плечи миро-
вого сообщества, которое актив-
но подталкивало Украину к зак-
рытию Чернобыльской атомной 
станции. 

Третье течение. В любом 
случае как можно меньше затрат 
в настоящее время и в ближай-
шем будущем возлагать на бюд-
жет Украины. 

К этому необходимо доба-
вить позицию Запада (ее сущ-
ность, а не внешнее оформле-
ние), которая заключалась в том, 
что мировое сообщество хочет 
как можно большую долю затрат 
по проблеме ЧАЭС — "Укрытие" 
переложить на Украину (на жи-
вущее поколение или будущее 
поколение — это уже дело са-
мой Украины). Но сказать об 
этом западная сторона пока от-
крыто не решается. Следова-
тельно, в ближайшем будущем 
необходимо ожидать опосред-
ственных шагов. В частности, 
пропагандистских по направле-
нию резкого снижения степени 

ШВ® 

опасности (ущерба) от останов-
ленной ЧАЭС и улучшенного 
понимания состояния дел на 
объекте "Укрытие". 

Все четыре перечисленные 
позиции чрезвычайно сильны 
как своей внутренней логикой, 
так и, что особенно нёобходимо 
здесь подчеркнуть, своей мате-
риальной заинтересованностью 
для сил, стоящих за каждой из 
этих позиций. Но между ними 
есть трещины противоречий, 
которые носят антагонистичес-
кий характер. Общей особенно-
стью всех таких трещин являет-
ся то обстоятельство, что ни 
одна из сторон не может без 
ущерба для своего имиджа при-
знать приоритет своих матери-
альных интересов над общече-
ловеческими и гуманистически-
ми ценностями в проблеме 
ЧАЭС — "Укрытие". 

Мы (то есть элита ОП 
"ЧАЭС") обязаны ради всего кол-
лектива станции и жителей Сла-
вутича (а больше это никому не 
нужно, а для многих, что для нас 
особенно опасно, даже вредно) 
научиться так лавировать в этих 
трещинах противоречий, чтобы 
все участники такой замыслова-
той партии, играющие на себя и 
против остальных, в результате 
одновременно играли и на нас. 

Сможет элита ОП "ЧАЭС" 
добиться такого исхода данного 
и будущего маневрирования — 
мы выиграли. Не сможет — тог-
да, как у Лермонтова: "И прах 
наш с строгостью судьи и граж-
данина потомок оскорбит пре-
зрительным стихом, усмешкой 
горькою обманутого сына над 
промотавшимся отцом..." 

Образующая "денежные 
потоки" должна воспринимать-
ся нами в самом широком кон-
тексте, то есть одновременно на 
ведомственном, национальном 
и международном уровнях. Про-
блемы ЧАЭС и "Укрытия" необы-
чайно многогранны, а значит, 
затрагивают интересы очень 
многих промышленных и соци-
альных групп, немалая часть из 
которых имеет хорошую финан-
совую базу и готова к разумно-
му вложению средств в решение 
данных проблем. 

В такой ситуации наша зада-
ча заключается в том, чтобы 
выявить богатые и заинтересо-
ванные структуры и "подобрать 
к ним ключи" под углом разум-
ного соединения их интереса и 
интересов коллектива ОП 
"ЧАЭС" и жителей Запада. Если 
я скажу, что это необычайно 
сложная задача, требующая 
нашей напряженной работы, 
повышения нашего научно-ин-
женерного уровня, овладения 
современным искусством ме-
неджмента и так далее, то, зна-
чит, не скажу почти ничего. По-
чему? Потому, что мы должны не 
только овладеть всем перечис-
ленным, но и стать одними из 
лучших в этих вопросах под уг-
лом тех возможностей, которые 
открываются нам только (а иног-
да и исключительно) системой 
ЧАЭС — Славутич — "Укрытие". 

Такой подход успешно про-
демонстрирован коллективом 
АЭС "НОРД". 

В целях большей нагляднос-
ти приведем ряд (в некотором 
смысле — из бесконечного пе-
речня) примеров, иллюстрирую-
щих возможность эффективно-
го использования образующей 
"денежные потоки": 

- Программа TACIS по воп-
росам ядерной безопасности в 
атомной энергетике. 

- Счет ядерной безопаснос-
ти Европейского Союза. 

- Обращение с долгоживу-
щими радиоактивными отхода-
ми. 

- Подготовка к снятию и сня-
тие атомных станций с эксплуа-
тации. 

- Контроль дозовых нагрузок 
при ликвидации последствий 

аварии на АЭС. 
- Обеспечение радиаци-

онной безопасности при сня- Ц 
тии АЭС с эксплуатации. 

- Философия безопас- I 
ности при снятии АЭС с эксп-1 
луатации как часть общей фи- Ц 
лософии безопасности при ис-
пользовании ядерной энергии. 1 

- Экологические пробле-
мы атомной энергетики на эта- j 
пе снятия АЭС с эксплуатации, f 

Задача элиты ОП "ЧАЭС" 
"разведать" все существую- ІЇ 
щие в Украине и в мире де-
нежные потоки, которые по- Ы 
тенциально можно завернуть 
(частично или полностью) под 
проблему ЧАЭС — Славутич К 
— "Укрытие", и обеспечить ИХ : 

эффективное освоение. 
Образующая "включение | 

в общую систему" привлека-
тельна для нас тем, что мы, ^ 
непрерывно развивая свои К 
технологические и кадровые Г 
возможности, можем дока- ' 
зать и продемонстрировать, 
что способны обеспечить со- j§ 
вокупное решение проблем 
ЧАЭС, "Укрытия", 30-километ-
ровой зоны, Славутича наибо- W 
лее оптимальным для Украй- j j 
ны способом. А это позволит к 
нам выйти на достаточно вы- Ц 
сокий уровень управпения Щ 
всеми финансовыми потока- С, 
ми, направленными на дости- В 
жение положительных ре 
зультатов во всех перечис-
ленных областях деятельно- г 
сти. Безусловно, что это су- І 
щественно повысит нашу ма-
невренность во всех направ- / 
лениях, в том числе и в реше-
нии социально-экономичес-
ких проблем коллектива ОП; 
"ЧАЭС" и жителей Славутича.' 

ш 
"Социальные" составля-

ющие (4.4.) в процессе снятия t 
АЭС с эксплуатации, причем # 
всеми энергоблоками одно-1 
временно, являются не толь-1 
ко самыми болезненными (и f 
для руководителей всех ран- С 
гов и для работников стан- к 
ции), но и самыми уязвимы- ¥ 
ми, поскольку затрагивают; 
чрезвычайно широкий спектр і 
как профессиональных, так и Ц 
общежитейских интересов j j 
конкретных людей. После- Г: 
днее однозначно определяет 1 
и невозможность их полного I 
учета, и невозможность их 
положительного разрешения 
в полном объеме желаний и 
стремлений всех индивидуу-
мов одновременно. 

В образующей "возраст-
ной состав персонала, его 
компетентность" прогляды- і 
вает крайне неприятное, хотя §j 
и неизбежное, диалектическое 
противоречие. Действитель-
но, компетентность есть моно-
тонная функция возраста, 
правда, различная для разных 
индивидуумов. Обратное, в 
общем случае, не верно. 

Найти во всех случаях оп-
тимальное соотношение воз-
раст-компетентновть, безус-
ловно, невозможно. Решение 
лежит в плоскости множествен-
ности. А это неизбежно ведет 
к ряду психологических и вооб-
ще жизненных коллизий. 

Другая, более запутанная 
задача в этой образующей 
заключается в следующем. 

Мы должны отобрать наи-
более компетентных работни-
ков для выполнения будущих 
работ. Но отбор необходимо 
проводить до того, как будет 
проведено массовое сокра-Ц 
щение персонала посред- fg 
ством увольнения большей Щ 
части работников как в прину- У 
дительном порядке, так и доб-
ровольно. Кстати, по после-1 
днему принципу, как правило, „ 
уходят самые компетентные, • 
поскольку им легче найти ра-" 
боту на других предприятиях. , 

Владимир ЩЕРБИНА 
(Продолжение следует) і 

І 


